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新型超聲波探測車 3小時做完舊款2晚工作

港鐵斥4,600萬 請來「路軌神探」

時速35公里 增探頭設比較系統

港鐵每年平均有約10宗路軌出現裂縫個案，路
軌安全問題引人關注。為加強路軌檢查效率，港
鐵引進有「路軌神探」之稱的新型超聲波路軌探
測車。港鐵基建執行副總經理黃永健昨日介紹
說，新探測車車底新增2個向內及向外的探頭，
較以往的5個探頭為密，涵蓋更多角度，全方位
偵測不同位置的缺損。車廂內設有具實時比較功
能的電腦系統，可比較不同時間檢查的路軌缺損
情況。其運作速度達時速35公里，可於3小時內
完成整條觀塘線的路軌檢測工作，比早期舊型號
需要兩晚為快。

港鐵車務工程總管梁泉材表示，連同新引進的
新型超聲波路軌探測車，港鐵現時共有3部超聲
波路軌探測車，而新探測車將逐漸取代現有的其

中一部，為觀塘線、荃灣線、港島線、將軍澳
線、東涌線、迪士尼線及機場快線提供檢查維修
工作。

道岔難偵測 需人手補不足

梁泉材又說，探測車仍有一定局限，如於路軌
道岔位置較難偵測得到數據，港鐵會安排人手超
聲波測試和染料滲透測試作配合，全面加強路軌
維修工作。超聲波測試每2星期至6星期做一次，
而人手超聲波測試和染料滲透測試則每4個月至6
個月一次。

正化驗觀塘線現裂縫路軌

另外，對上周二觀塘線牛頭角站發生路軌裂縫
引致延誤事故，梁泉材表示，港鐵仍在調查路軌
出現裂縫的原因，有關路軌已經送往化驗，正等
候結果。他強調，路軌本身堅固，但由於以金屬
製，仍有出現裂縫的機會。他又解釋港鐵每年雖
有數宗路軌出現裂縫的個案，但相對其他地方的
鐵路，事故的頻密度較低，而港鐵在設計上已包
含安全系數，在每隔2呎路軌設有鋼扣穩固，列
車不會因為裂縫而出現移位。

香港文匯報訊（記者 廖穎琪）為加強打擊毒
駕和運毒等罪行，警方不時都會設置路障緝毒。
不過，公路路障危險且費時，警方上周開始試行
以警犬代替警員進行搜索，以警犬的嗅覺代替把
所有貨物搬下車輛，令搜索時間由30分鐘大減至
不用5分鐘。警方稱，靜態緝毒犬由16頭拉布拉
多尋回犬組成，搜人搜車「捐窿捐罅」均無難
度。

爬高爬低「捐窿捐罅」無難度

警犬隊警署警長(行動)張振華稱，12頭緝毒犬分
駐各警區衝鋒隊，而4頭「精英」則駐守總部候
命，分別為Barry、Shadow、Aaron和Buko，全男
班。緝毒犬不單可爬高爬低進行搜索，即使不同
毒品混在一起亦無阻緝毒犬執行職務，張說：

「因為即使不同毒品mix（混合）埋，都有一種特
別的氣味」，但若車主有養寵物或車上有其他動物
等就可能對緝毒犬造成干擾，減低命中率，但警
犬隊已加強訓練，助牠們克服。

東九龍交通部高級警司何明新表示，上星期開
始與緝毒犬隊聯合行動，緝毒犬已出動兩次，分
別是觀塘道和鯉魚門道的路障。何解釋，設置路

障搜查車輛，警員需搬走車上的貨物，仔細搜查
各地方，遇到大型車輛難度更高，「因為要搬出
所有貨物」，亦十分危險，一般需時30分鐘，但有
緝毒犬幫忙，則只需5分鐘，大大提升效率，可增
加每次搜車的數目，如果合作效果良好，會擴展
至其他警區。

警犬隊總部領犬員陳雲龍稱，緝毒犬會特訓常
見的9種毒品，例如可卡因和大麻等，但其他毒品
和武器都難不到牠們，與他合作約2年的Shadow曾
於一次毒駕案中，只用了30秒便嗅到司機位的手
枕藏毒。緝毒犬一般8歲至9歲退役，領犬員可優
先申請領養，一般市民亦可申請。

香港文匯報訊（記者 羅繼盛）目前
政府正為飲品玻璃樽生產者責任計劃諮
詢公眾，有議員關注計劃實施後，大量
環保磚將面對「出路」問題，建議政府
優先使用本地環保磚。環境局局長黃錦
星稱，政府內部有進行相關討論，相信
可很快推行。至於未來會以「空氣質素
健康指數」取代「空氣污染指數」，政
府正研究設計新的應用程式，提醒市民
所在地區的空氣質素，以助市民作出相
應措施。

研廢玻璃樽製各類建材

立法會環境事務委員會昨日舉行會
議，繼續討論飲品玻璃樽生產者責任
計劃。民建聯陳克勤關注，現時業界
製造的環保磚用途有限制，例如未可
用作砌磚牆，只能用作鋪路，擔心未
來若大規模生產時，或會面對環保磚
的「出路」問題。而現時的環保採購
尚未以本港環保業作為優先，建議優
先使用本地生產的環保磚。黃錦星表
示，只要積極研究用廢玻璃製作成地
磚以外的不同建材，「出路」便不成

問題。而政府內部的政策小組有討論
「本地優先」，相信很快會推行，令本
港回收業享有更大優勢。

研新程式報地區空氣質素

而當局亦檢討空氣污染指數通報系
統，將以新設的「空氣質素健康指
數」，取代現時使用的「空氣污染指
數」。環境保護署副署長黎志華表示，
明白市民關心所在社區的空氣質素，而
隨㠥收緊空氣質素指標，他預計市民需
為空氣污染採取應變措施的機會將增
加。政府正研究設計新的應用程式，提
醒市民所在地區，在不同時間的空氣質
素，以助市民作出相應措施。

另外，政府將於4月2日至5日，前往
韓國首爾考察廢物管理，行程包括前往
韓國環境局進行座談會及參觀回收設
施、堆填區和焚化設施等，並會到住宅
和商業樓宇了解廢物收費系統。而立法
會環境事務委員會議員亦會參與，並將
於早一日出發，率先到訪當地立法機關
和環保團體，然後再加入當局的考察行
程。

香港文匯報訊（記者 羅繼盛）越來越多市民追
求天然和健康，令有機蔬菜需求日趨上升。有私
人屋苑於假日舉辦有機農墟，並推出恆常有機農
產品訂購服務，讓住戶可更方便購買本地種植的
有機蔬菜，同時幫助本地農戶拓展客源。

沙田私人屋苑名家匯早前與2個本地有機農場合
作，於周日舉行有機農墟，未來更會提供恆常訂
購服務。沙田名家匯高級物業經理李德遠希望，
活動能令更多住戶了解有機蔬菜。為求可提供最
好品質的蔬菜，農場會定期將可提供的有機農產
品名單提交予名家匯，屋苑管理公司會將產品名
單張貼在屋苑大堂，讓住戶可按需要訂購時令蔬
菜，而農場會於翌日將蔬菜運至屋苑。

滿記有機農場負責人何滿義表示，今次是他首
次參與私人屋苑的農墟活動。他形容現時認識有
機菜的市民依然很少，希望可透過農墟，向不同
階層推銷有機蔬菜，同時可與市民分享心得。

有機菜僅佔總菜量1%
另一個參與活動的農場、南涌有機蔬果負責人

倫國輝表示，現時訂戶已佔銷量的60%至70%，其
餘則供貨予國際學校，及與相熟有機農場合租的
街市檔位作銷售。他稱，香港人開始注意健康，
環保意識提高，令吃有機菜的人越來越多。而現
時有機菜僅佔總菜量近1%，相信本港有機農業仍
有很大發展空間。

住戶：瓜果鮮甜 菜健康天然

而不少屋苑住戶都趁假日逛農墟，衛先生表示，
自從1歲多孩子出世後便開始吃有機菜，稱現時不
少食物出現問題，吃有機菜較安心。他形容有機菜
的味道與常規菜差不多，但有機瓜果則較鮮甜。而
吃了有機菜多年的胡太亦覺得，有機菜比較健康和
天然，她對於屋苑舉辦農墟和提供訂購服務表示歡

迎，認為可較平時乘車到超市購買方便。
恆基地產執行董事孫國林表示，今次是集團旗

下首個屋苑舉行有機農墟。他解釋，由於這個屋
苑較新和小型，住戶的教育水平和生活要求較
高，故先在名家匯進行試驗。如果反應不俗，未
來將在集團旗下大型屋苑繼續試驗，測試成效後
再進一步推行。

香港文匯報訊（記者 陳錦燕）港鐵路

軌老化問題一直為人詬病，上周觀塘線牛

頭角站亦發生路軌出現裂縫引致延誤。港

鐵為加強路軌維修保養，斥資4,600萬

元，引入新型超聲波路軌探測車「路軌神

探」，以加強路軌檢查。新車運作速度可

達時速35公里，3小時內即可完成原舊型

號需時兩晚的路軌檢測工作，車內同時設

有實時比較與分析功能，偵測效率更高。

該車於上月起開始運作，為包括港島線、

觀塘線、荃灣線等7條線路提供準確的探

測服務。
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香港文匯報訊 知識分享網站Hub Culture日前選出「本

年最具時代精神城市」，香港排名第二，並繼續榮膺亞洲

最佳居住城市，穩守東方之珠的地位。

倫敦居首 港亞洲稱雄

「最具時代精神城市」的評選標準，是能否成功反映當

前的文化素養或社會變動性等精神。在今年的評選中，英

國倫敦排第一，香港排第

二，美國邁阿密則排第三。

在亞洲區中，以香港居首，

之後為排名第五的韓國首

爾、第八的日本東京、第十

二的北京、第十四的新加坡

及第十七的上海。

網站指，香港年輕、活

力非凡、樂趣無窮，也是

適合創業的福地，而香港

經 濟 體 系 多 樣 化 ， 時 裝

業、金融業、製造業及地

產業百花齊放。網站又指

香港近年藝術發展迅速，

香港國際藝術展不單被納

入世界級藝展巴塞爾藝術

展，英國白立方畫廊及美

國古根海姆博物館去年亦

進軍香港，增添了香港文

化氣息。

黃錦星：政府優先買港產環保磚

香港文匯報訊（記者　鄭治祖）外傭居港權官司今日在終
審法院展開為期3天的聆訊，而早前律政司建議終院尋求人大
釋法。香港律師會會長葉禮德昨日在與傳媒聚會時表示，律
政司是居留權官司的訴訟一方，有權向法院提出任何法律觀
點，而建議提請人大釋法，應不會對法庭構成壓力，社會也
不應低估法庭承受壓力的能力。

葉禮德和副會長熊運信等昨日與記者聚會。葉禮德認為，
他明白港人對釋法有疑慮，而釋法要「三思而行」，但由於案
件開審在即，故自己現不宜再作太多評論。熊運信則認為，
倘特區終審法院最終決定提請人大釋法，就不應該有追溯
期，以免影響以往雙非兒童的合法權益。

另外，本身為新一屆全國政協委員的葉禮德表示，政協工
作大部分是監察及向內地政府提出建議，認為與律師會的工
作無關，遇到利益衝突時亦會避席。

律政司倡居權釋法
律師會：法庭不會受壓

香港文匯報訊（記者 陳錦燕）社會福利署昨日向約29萬名
長者，寄出「長者生活津貼」第一階段的「自動轉換」綠色
通知書。長者收到通知書，如選擇領取津貼而又合資格，則
毋須回覆，社署會安排自動轉賬，最快可於本年4月5日收到
款項。若選擇不領取，或資產超額的長者，須填妥「長者生
活津貼回條」，並於下月22日前寄回社署。社署提醒，70歲或
以上的長者仍可申領毋須資產審查的「高額高齡津貼」。

「長者生活津貼」將於今年4月起開始派發，合資格長者每
月可獲發2,200元。為方便長者有秩序申領「長者生活津貼」，
社署安排不同類別的長者分3個階段申領，分別為「自動轉
換」、「郵遞提交申請」及「新申請」等不同的程序。

社會福利署昨日向約29萬長者寄出「長者生活津貼」第一階
段「自動轉換」的綠色通知書。透過第一階段「自動轉換」安
排申領津貼的合資格長者，年齡必須介乎65歲至69歲，同時現
正領取「普通高齡津貼」；又或者為70歲或以上，現正領取

「高額高齡津貼」，並曾在65歲至69歲時領取「普通高齡津貼」。

資產超額 須填妥回條寄社署

收到通知書的長者，如選擇領取「長者生活津貼」，而入息
及資產不超過規定限額，則毋須回覆，亦不須另行申請，社署
會安排他們自動轉為領取「長者生活津貼」，最快可於4月5日
起將款項存入他們的「高齡津貼」銀行戶口。若長者選擇不領
取長津，或其入息或資產超額，他們須填妥「長者生活津貼回
條」，並於下月22日前寄九龍中央郵政局郵政信箱2200號。

社署發言人提醒市民，合資格長者可按程序申領津貼，毋
須排隊輪候。另外，70歲或以上的長者，如選擇不申領「長
者生活津貼」，可申領或繼續領取毋須申報經濟狀況的「高額
高齡津貼」。

「長津」綠通知書 合資格者免覆

香港文匯報訊（記者　龐嘉儀）沙士10周年，當年任衛生
福利及食物局常任秘書長、現為職訓局執行幹事的尤曾家
麗，昨出席一活動時亦回顧抗疫歲月。她憶述指，當年一眾
前線員工及出色的公務員團隊都是「無名英雄」，並最難忘安
置淘大花園居民到烏溪沙強制隔離，稱事無鉅細都要安排妥
當，「甚至連麵包沒有牛油果醬都要處理好」。她認為沙士一
役後，港人經一事長一智，市民的公共衛生意識有所提高，
期望政府處理疫情的手法更顯成熟。

尤曾家麗憶沙士：前線皆英雄

香港文匯報訊（記者 杜法祖）保險業監理處昨晚呼籲市民
提高警覺，留意一間名稱為「中國東太平洋保險股份有限公
司」的公司。該公司沒有根據《保險公司條例》獲保險業監
督授權在香港或從香港經營任何保險業務。

該公司有一網站域名為「www.eastpc.com.hk」，自稱提供多
項保險業務，並表示根據《保險公司條例》獲授權經營保險
業務。

保監處表示，已將事件向警方報告，以作進一步調查。任
何人士若曾向該公司提供個人資料，或與該公司進行任何交
易，應致電2731 7278與尖沙咀警署聯絡，或致電2867 2565通
知保監處。任何公司在香港或從香港經營保險業務，必須根
據《保險公司條例》獲保險業監督授權。所有獲授權保險公
司的名單已載於：www.oci.gov.hk/chi/download/c-ins.pdf。

「中國東太平洋保險」未獲授權港營業

港聞拼盤

辦農墟搞訂購 屋苑推廣有機菜

■沙田名家匯舉辦有機農墟，並推出有機農產品訂

購服務。住戶衛先生（手抱嬰兒者）認為，吃有機

菜較安心。 香港文匯報記者羅繼盛 攝

▲何明新表示，在緝毒犬協

助下，搜車時間由30分鐘大

減至不用5分鐘。 莫雪芝 攝

靜態緝毒犬搜人搜車捐窿捐

罅均無難度。 莫雪芝 攝

▲新探測車車底新增2個探

頭，涵蓋更多角度，全方位偵

測不同位置的缺損。

香港文匯報記者陳錦燕 攝

港鐵車務工程總管梁泉材表

示，會安排人手測試，與探測

車作配合。其身後為新型路軌

探測車「路軌神探」。

香港文匯報記者陳錦燕 攝

本年最具時代精神
城市排名（部分）

排名 城市（國家）

1 倫敦（英國）

2 香港（中國）

3 邁阿密（美國）

5 首爾（韓國）

6 紐約（美國）

8 東京（日本）

11 莫斯科（俄羅斯）

12 北京（中國）

14 新加坡（新加坡）

17 上海（中國）

資料來源：韓國《中央日報》
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警犬代緝毒 搜索省25分鐘
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